
PARTIDO POPULAR DEI~OCRATICO 

COMISION DE ORIENTACION POLITICA 

5 de noviembre de 1959 

A LOS MIEMBROS DEL COMITE EJECUTIVO: · 

El Programa de Conferencias Locales continu6 desarrollándose con éxito 
el viernes 30 de octubre y el domingo lro. de noviembre con la celebraci6n 
de 36 actos, 10 de los cuales tuvieron efecto en diferentes zonas de la Ca
pital durante las horas de la noche del primero • . Las 26 conferencias res
tantes se verificaron cubriendo todo el día del domingo en los siguientes 
pueblos: 

Rincón (2) 
San Germán (4) 
Dorado (2) 
Río Grande (2) 
Santa Isabel (2) 
Trujillo Alto (2) 
Naguabo (2) 
Cidra (3) 
Guánica (2) 
Correrío (2) 
Juana Díaz (3) 

De los veinte conferenciantes que participaron en los actos del viernes 
se han recibido 17 informes. Estos informes cubren las diez conferencias ce
lebradas • . En cuanto a las 26 conferencias del domingo gue fueron atendidas 
por 52 conferenciantes, 45 de éstos ya han rendido informes que cubren las 
26 conferencias. 

El total de asistencia a las 36 conferencias es de 3,693 que sumados 
a los 5,438 personas que concurrieron a las conferencias celebradas hasta el 
domingo 25 de octubre hace un total de 9,131 personas que han asistido a 91 
conferencias celebradas hasta el presente, lo que hace un promedio de 100 per
sonas por conferencia. Si se continúa a este ritmo al terminarse las 300 con
ferencias locales proyectadas, la asistencia a las mismas sobrepasará de 25,000 
personas, sin incluir las que concurrieron a las 8 conferencias experimentales 
y a las 2 conferencias que tuvieron efecto en Cidra. 

De acuerdo con los informes recibidos de los conferenciantes, la reacci6n 
pública ha sido sumamente favorable a la celebraci6ndeestos actos y en muchos 
casos se ha solicitado que se continúe desarrollando el plan de campaña hasta 
las elecciones de 1960 a base de conferencias, donde la comunicaci6n es más di
recta con el electorado. También recomiendan con entuslasmo conferencias es
peciales para la juventud; y, añacii.mos nosotros/sg~t&n€o~0~e la sociedad: clase 
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media, líderes del trabajo, profesionales, etc. 

Se señala asimismo por los conferenciantes la necesidad de distribución 
de propaganda adecuada en la que se le dé suficiente despliegue a los logros 
proyecciones y metas del porvenir con la que nuestro electorado pueda responder 
sin eufemismos, y sí con hechos que trituren, a la propaganda adversaria de que 
no se ha hecho nada. El "Libro del Partido Popular", como bien señala uno de 
los conferenciantes, lo piden a gritos los populares en cada conferencia, y de
seamos significar la esperanza de que, dentro de un breve plazo, los originales 
del libro debidamente revisado por un Comité compuesto por los señores Antonio 
Colorado, Gustavo Agrait, Antonio Pacheco Padr6 y Cándido Oliveras, este 111timo 
en cuanto a la revisi6n y correcci6n de todas las cifras que se citan en la pu
blicaci6n, estarán listos para la imprenta. 

Por el exárnen de la inf ormaci6n contenida en los informes de los conf e
renciantes y tabulada en los pliegos que se acompañan --algunos de esos datos se 
hacen constar a continuaci6n de este informe-- puede verse además, los efectos 
poco halagadores que en lo que armonía entre populares se refiere, han dejado 
en muchos pueblos el resultado de las primarias llevadas a cabo para la reor
ganizaci6n de los organismos locales. La reacci6n se debe, principalmente, 
a que el liderato que ha obtenido menos votos en cada una de esas primarias 
ha sido, en la mayoría de los casos, no tan solo eliminado totalmente de la 
responsabilidad de dirigir el partido en la localidad, si no que hasta se ig
nora su existencia cuando se van a extender invitaciones para actos políticos 
como las conferencias. En otros casos, y estos son los menos, la rebeldía de 
los que sacaron menos votos se traduce en descrédito de los que obtuvieron la 
mayoría. Todo esto produce malestar y descontento que puede resultar en per
juicio de la mejor labor inscripcionaria y como consecuencia afectar la orga
nizaci6n para las pr6.ximas elecciones. De alguno que otro informe surge la 
recomendaci6n de que una Comisión visite los pueblos así afectados a los fines 
de llamar al liderato a la concordia y a la comprensi6n en bien del Partido Po
pular y del Estado Libre Asociado de Puerto Rico. 

Entre algunas deficiencias de agencias del Gobierno que se citan en los 
informes de los conferenciantes, merece mención especial la actua~i6n y proce
dimiento que siguen algunos ingenieros y administradores de la A~toridad de 
Tierras especialmente en las zonas de Dorado y Aguirre entre otras. Se demanda 
acción para terminar con las injusticias que se alegan vienen comentiendo y no 
debe demorarse la intervención que se reclama para, que, si las quejas son jus
tificadas, se corrijan los procedimientos y acciones que no corresponden a la 
política agraria y obrera por la que es muy bien conocido el Partido Popular 
Democrático. 

A continuaci6n se transcriben de los informes recibidos hasta el jueves 
5 del actual, comentarios, recomendaciones y observaciones de los diferentes 
conferenciantes, los que aparecen tai1bien en la tabulación que se acompaña: 

VIERNES, 30 de octubre de 1959 

SAMUEL R. QUii~ONES, EN SANTURCE: 

11Debe hacerse invitaci6n exclusiva a más populares para aprovechar es
fuerzo." 
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PEDRO JUAN DUMONT, EN SANTURCE: 

"Debe invitarse más colaboradores para aumentar el número de j6venes. 11 

ROBERTO SANCHEZ VILELLA, EN SANTURCE: 

11Explorar problemas especiales en este sector y hablar sobre la soluci6n 
a esos problemas." (El sector en Barriada Alto del Cabro). 

MIGUEL A. CHARNECO, EN SANTURCE: 

"Algunos populares se quejaron en privado de que el Partido Popular ha 
dejado caer puestos de valor para nosotros en manos de gente de la oposici6n. 11 

MARIA LUISA GUERRA, EN SANTURCE: 

"Hablaron extensamente de la campaña tenaz que lleva la uni6n obrera 
Seafferers contra el Partido Popular. 11 "Noté demasiada confianza en el triun
fo en las pr6ximas elecciones lo que puede ser mal índice de que nos engañemos 
nosotros mismos." "Los dos o tres jóvenes que asistieron dieron muestras de 
ser buen material - desean que se les organice y están en la mejor actitud de 
cooperar. Pero como que no se les ha dado toda la oportunidad y el reconoci
miento a la fe y esperanza que en ellos tenemos. 11 

ARMANDO SANCHEZ MARTINEZ¡ EN SANTURCE: 

"Que las conferencias de noche no se prolonguen hasta más de las diez." 

JORGE FONT SALDAfJA¡ EN SANTURCE: 

"Sugiere celebrar conferencias en los caseríos para gente de todos los 
partidos, sobre legislaci6n del trabajo y sus logros. Quejas de que en el 
Gobierno no pagan tiempo extra y en muchas empresas privadas tampoco. 11 "Debe 
ponerse énfasis sobre legislacióncEl trabajo y logros en cualquier zona de 
trabajadores y difundirlo en caseríos y sectores de renovación urbana ¡:ara 
gente de todos los partidos." 

DOHINGO, 1 de noviembre de 1959 

RICARDO ALEGRIA, EN NAGUABO: 

"Sugiero que a la próxima reunion de jóvenes se invite a dos muy inteli
gentes de la región: Angel L. Jaime, Presidente de la Iglesia Evangélica Unida 
de P. R., Yukiyu, P. R., y Benito Ruiz, del Barrio del Río. 11 "Que se estudie 
la petición de los vecinos del barrio del Río que alegan no hay caminos, ;no 
hay luz eléctrica, no hay agua y sólo hay dos salones de clase." 11El señor 
Elfrén Rotger trajo a nuestra atención un problema de un pueblo cercano. El 
caso de Fajardo. Cree el señor Rotger que la persona que está tratando de es
tablecer la armonía en el pueblo no es la mejor. Cree que la persona de más 
liderato para este asunto es el actual Juez de Paz, señor Ricardo Rivera Gon
zález. El señor Rotger, cµien parece conocer bien la situaci6n en Fajardo,cree 
que Cocó Pérez es la persona para presidir el Comité de esa poblaci.6n. 
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PEDRO JUAN DUMONT, EN DORADO: 

, obreros 
"Varios obreros y lideres/se quejaron de las actuaciones de funcionarios 

de la Autoridad de Tierras. Denuncian a un ingeniero local de esa agencia que 
se expresa en el sentido de que ni el Gobernador, ni senadores ni representantes 
tienen autoridad sobre sus actuaciones. Esta situaci6n debe investigarse." "En 
este pueblo no parecen haberse borrado las diferencias de las pasadas primarias. 
En el ambiente observado en la conferencia se reflejaron recelos entre líderes y 
puede asegurarse que e so motivó la poca asistencia al acto. 11 

NESTOR RIGUAL, EN SAN GER.IvIAN: 

"Opinión sobre las conferencias expresada por la señora María B. Ramírez 
de Lebrón, profesora de la Univer sidad Interamericana quien envia calurosa fe
licitación a los que produjeron la idea de Ja s conferencias. "No se ofenden per
sonas y sí se crean conciencias capaces de laborar por el progreso." 

ANTULIO RODRIGUEZ, EN GUANICA: 

"El asunto candente allí es el problema de los parceleros que viven en pro
piedades de la Autoridad de Tierras, especialmente en el Barrio Montalba. En las 
intervenciones del público se hicieron acusaciones contra la A. T. y la Junta de 
Planificación. 11 

"Los participantes expresaron el deseo de que el Goberna.dor de Puerto Rico 
les conceda una audiencia, para plantearle personalmente sus problemas. Señala
ron que no se les había atendido cada vez que habían llevado éstos ante las agen
cias concernidas, agregando que 1Guánica es el pteblo olvidado de nuestro Gobier
no. 111 Se explicó, por alguno de los asistentes, que el Partido Estadista está u
tilizando el 1mal de fondo que hay 1 con motivo de la situación de los parceleros 
de la A. T. para hacer campaña." 

"Sacamos la impresión, sin embargo, de que a pesar de sus fuertes protestas 
los participantes a la conferencia están conscientes de que el Partido Popular ha 
hecho más por ellos que ningún otro Partido. Dijeron que lucharán por una vic
toria popular en 1960 y subrayaron que la situación que ellos alegan existe sur
gió hace un año. 11 

11Mi impresión personal es que existe un gran mal de fondo en Ensenada y, se
gún información, en toda la municipalidad; que esta situación tiene raíces en 'el 
liderato local de nuestro partido y que se ha llegado a un punto en que deben 
buscarse medios para que el malestar no siga cobrando intensidad." 

"Allí se hicieron acusaciones violentas contra la Autoridad de Tierras y 
la Junta de Planificación, por parte de líderes locales de nuestro Partido. El 
caso de Ensenada, según creo, ~nerita cuidadosa atención para que el adversario 
no tenga ese agarre en su campaña para las elecciones de 1960. 11 

"Entre las personas que participaron en las exposiciones hechas figuraron 
los señores Nicolás Vázquez Caraballo, miembro de la Asamblea Municipal; Antonio 
Gqrcía ~lillán, líder y ex-miembro de la Asamblea Municipal; Eugenio Sánchez,Vice
pr'esidente del Comité Popular en el Barrio Montalba; Ramón de J. Vega Badillo, 
Presidente de la Asamblea Municipal y Epifanio Almodovar, miembro de la Asamblea 
y Secretario del Comité del Partido. 11 · 
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"Ante la luz de todo esto me permito recomendar que, hasta donde sea 
posible, se de a las personas quejosas una oportunidad de presentar su caso 
ante las altas autoridades del gobierno." 

RAFAEL MII.AN PADRO, EN GUANICA: 

"Las quejas fueron sobre la actuaci6n drástica de los administradores de 
la Autoridad de Tierras. 11 "Debe practicarse una investigaci6n sobre alegados 
abusos de la Autoridad de Tierra. 11 

SAfvlUEL R. QUII~ONi.~ S, :ili" RI NCON: 

"Que no sean muy contiguos los sitios de las conferencias. Debe antici
parse a los invitados el propósito de la reunión, el temario en ~érminos ge
nerales, y, sobre todo el tono del acto." "Debe prevenirse a los organiza
dores en el sentido de excluir del acto aquellos aspectos que puedan darle 
la impresión de mitin." 

NATHANIEL SOLTERO, EN CIDRA: 

"Que se atienda a tiempo y se trate de corregir una especie de 'feudo' 
que me pareci6 advertir entre los propios líderes populares da Cidra. 11 

JOSE RAUL CANCIO, ENRIO GRANDE: 

"El Partido debe preparar en mime6grafo los datos sobre logros, metas y 
proyecciones para distribución a los líderes locales. 11 

LIBERTO RAMOS, EN CIIEA: 

"Invitaciones no deben limitarse a miembros de Comité. A veces los que 
trabajan más no pertenecen a los comités." 

CRUZ ffiTTZ STELLA, EN NAGUABO: 

"Sugiero que se celebre una conferencia en la zona urbana. El por ciento 
más alto de votos republicanos está en el pueblo. 11 

MARIO RODRIGUEZ HATIAS, EN RIO GRANDE: 

"Hubo quejas en el sentido de que la Administración de Programas Sociales 
no atiende a su debido tiempo el aspecto de reparar caminos y carreteras en 
las Parcelas." "Insistieron en que la tabla sobre los logros debe ser pre

parada en hojas sueltas para distribuirse en las conferencias." 

RA.1'10N E. BAUZA Y ARCILIO ALVARAOO, EN SANTA ISABEL: 

"Sugieren otra conferencia en este pueblo con mayor asistencia de la clase 
media y la juventud." "Que se hagan conferencias de medio día. 11 

ISRAEL PLANELL, EN DORADO: 

"Sugiere reuniones para jóvenes y que se radiodifunda en discurso la 
historia del Partido. Hubo quejas contra la manera de actuar los del Fondo 
del Seguro del Estado y los de la Autoridad de Tierras cuya Administraci6n 
es muy dictatorial." 



' ' 

6. 

LUIS A. NEGRON LOPEZ , EN SAN GERMAN: 

"Se hizo en privado el planteamiento que se refiere a la negativa de la 
Comisi6n de Servicio Público para dar licencias de transportaci6n a jeeps en 
la zona rural de San Germán donde no hay carreteras y todo el tráfico se hace 
por jeeps. Se trat6 también lo relativo a dos proyectos de electrificaci6n 
rural que no se han desarrollado en la jurisdicci6n. 11 111.a conferencia pudo 
ser más grande y en esa forma pudo haberse aprovechado el esfuerzo de orga
nizaci6n . 11 

ELFREN BERNIER, EN COMERIO: 

"Sugerencias de que se provea facilidades para que pequeños agricultores 
limpien los títulos de sus fincas; que se aumente el crédito para éstos; que 
se dé el programa de desempleo a las agencias que lo tenían antes. 11 

MARIO CANALES, EN JUANA DIAZ: 

"Creo que en los casos en que el alcalde no es el Presidente del Comité, 
debe dársele pa.rticipaci6n también. Me dí cuenta en Juana Diaz de que el 
Alcalde estaba ignorado en todo por el encargado de organizar las conferencias . " 

LUIS RIVERA SALIJTOS, EN JUANA DIAZ: 

"Autoridad de Acueductos ofreci6 el acueducto hace varios años a una co
misi6n de vecinos que los visitó. No se ha hecho nada . 11 (El barrio es Río 
Cañas Abajo). 

ROBERTO SANCHEZ VILELIA, EN SAN GER11.AN: 

"Recomiendo conferencia o reuniones con lideres sobre problemas especiales 
en la comunidad~ Un grupo de líderes en este sector (Poblado Rosario) parecen 
estar disgustados . " 

JOSE DAPENA LAGUNA, EN SANTA ISABEL: 

"Hay una queja constante contra la Divisi6n de Automóviles, Hubo ejemplo 
con documentos de tablillas pagadas en 1954 que nunca se expidieron ni devol
vieron el dinero . Otra sobre licencia aprendizaje. Disgusto profundo choferil. 11 

Recomienda que "sigan adelante las conferencias. Que según baje el nivel,aunque 
a base de datos y verdades, se elimine el tono de conferencia por el de conver
sación, con discusi6n e intercambio y que se oiga más al público. 11 

CARMEN ' SOLA DE PEREIRA,EN JUANA DIAZ: 

"La campaña Republicana con los veteranos es que el Gobierno los tiene 
olvidados. Un veterano presente pidió cµe se dé más orientación a ese grupo . 11 

11Que se invite a las conferencias a todos los asambleistas y miembros de Co
mités para evitar chismes. Que se constituya un comité que se encargue de in
vestigar los problemas de los barrios y que le rinda periódicamente al Pre
sidente del Partido un informe. Dicen que hay mucho disgusto en todos los 
barrios porque los problemas no se atienden," 
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ARTURO MORALES CARRION, EN TRUJILLOALTO: 

"Hubo uno que se manifestó partidario de la estadidad; al final cambi6', 
Debe repartirse material de propaganda , especialmente entre los jóvenes y re
clutarlos para la campaña . El partido da la impresión de solidez y confianza 
en esa zona." 

AGUEDO MOJI CA i'-'iARRERO, EN SAN GERMAN: 

v:Pidieron se investigue el funcionamiento en San Germán y en aquel sitio 
(Sabana Enea) de una finca perteneciente a la Autoridad de Tierras, cuya pro
ducción se alega ha disminuido desastrosamente. Presentaroncon gran fuerza 
el problema de las propiedades pequeñas que no tienen acceso al Registro por 
haber sido segregadas de gr andes heredades cuyos dueños, al hacerlo, no obtu
vieron el debido permiso de Planificación. El problema es agudo, pues están 
envueltos grandes grupos de personas de escasos recursos. Me consta que este 
fenómeno no se contrae a San Germán sino que es general en Puerto Rico." 

LUIS ANTONIO MIRANDA, EN NAGUABO: 

"Estimo que este tipo de conferencia es de un valor educativo inestima
ble,no solo en lo referente al P.P.D. sino en términos de cultura general .• " 

SALVADOR TIO, EN SAN GERNAN: 

"Creo preferible hacer conferencias con el liderato de mayor prepara
ción en cada localidad. En vez de 4 conferencias en un pueblo (de 100 perso
nas) una sóla con el lidera to de mayor preparación ron cuatro conferenciantes 
mejor que dos, de modo que se puedan hacer mejores síntesis y provocar mayor 
intervención del público." 

CARLOS RODRIGUEZ IRIZARRY, EN SAN GEhM.AN: 

"La reacción a la conferencia no fué muy favorable, creo se le debe 
prestar atención a este sector. 11 (Barrio Rosario). - "No había el suficiente 
interés en los asistentes a pesar del esfuerzo hecho para motivarlo, 11 

ANTONIO COLORADO , EN CIDRA: 

"Que se les reparta cuanto antes el Libro del P. P. D. Lo pidieron a 
gritos. 11 

....................................................... ~ ................... . 
Data de algunos de los informes recibidos el viernes 6 de noviembre 

de 1959: 

HERIBERTO ALONSO, EN RIO PIEDRAS : 

"Sugiero actos similares dirigidos a la juventud. Recomiendo conferen
cias adicionales para los nuevos electores.~! 

HERIBERTO ALONSO , EN COHERIO : 

"Creen que se deben continuar estos actos, pero especialmente interesan 
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que se les envie el catecismo y las gráficas sobre logros, metas y proyec
ciones.n Sugiero se celebre un acto para adiestrar un número de oradores 
que puedan difundir la información que se ofreció en esta conferencia." "Que 
se distribuyan a la mayor breveda,d "Las Torres de la Libertad", gráficas para 
orientación de los asistentes. 11 

JUAN IABADIE EURITE, EN GUANICA: 

"Un grupo de cinco delegaaos de las 90 familias que viven en el Barrio 
La Joya se quejó amargamente del trato que reciben de la Autoridad de Tierras. 
Informaron que esta agencia les prohibía reparar o ampliar sus casas y también 
evitaba la reparación del camino de salida. Indicaron que el Barrio no dispo
ne de servicio de luz ni de agua. Según ellos, en una ocasión la Autoridad de 
las Fuentes Fluviales trajo unos postes para llevarles luz pero la Autoridad 
de Tierras evitó que se estableciese el servicio. También informaron que la 
Autoridad de Tierras evita la siembra de huertos familiares y la cría de ani
males." 

11Fué tanto lo malo que dijeron y me estuvo tan raro que una agencia gu
bernamental funcionase de esa manera que investigué la situación con el señor 
David Rodríguez, Director Ejecutivo de la Autoridad de Tierras, a mi regreso 
de la conferencia. Me informa el señor Rodríguez que está muy ·consciente de 
este problema y que le preocupa aún más el hecho de que existen situacionessimi
lares en otros barrios del área de Guánica, donde la Autoridad de Tierras posee 
fincas. Me indicó el señor Rodriguez que él está dispuesto a resolver los pro
blemas de los residentes de La Joya, pero que la determinación final descansa 
en la Junta de Planificación y en la Administración de Programas Sociales. Me 
informó que se ha planteado esta cuestión a Fortaleza en repetidas ocasiones 
y que solamente espera la determinación de esas agencias para enfrentarse al 
problema." 

"Recomiendo que se le dé atención especial a esta situación. Pude notar 
no meramente en los delegados de los residentes del Barrio La Joya, sino en 
toda la asamblea, incluyendo a la Alcaldesa, una gran preocupación por este 
caso y una gran irritación con la Autoridad de Tierras. 11 

ANTONIO PACHECO PADRO, EN CO~iERIO: 

"Que se de atención inmediata 
títulos de agricultores pequeños." 
para varios pequeños grupos de cada 

al asunto de crear oficinas para aclarar 
"Buen acto. 11 "Hay que hacer muchos más, 
uno de los 800 barrios de Puerto Rico. 11 

-oOo-
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NOTA: 

La tabla de las conferencias celebradas el viernes 30 de octubre 
y domingo 1 de noviembre se preparó antes de que se recibieran los si
guientes informes de conferenciantes: 

30 de octubre (San Juan) 

Heriberto Alonso 
Rafael Torres Mazzoranna 

1 de noviembre 

Rubén Gaztambide Arrillaga - Trujillo Alto 

Faltan aún por recibirse los siguientes informes: 

30 de octubre (San Juan) 

Luis Muñoz Rivera 
Lionel Fernández Méndez 
Arcilio Alvarado 

1 de noviembre 

iVJilagros González Chapel - Rinc6n 
Carlos Alvarado - San Germán 
Luis Muñoz Rivera - Guánica 
Lionel Fernández Méndez - Comerio 
Manuel Rivera Matos - Juana Díaz 
Carlos J . Cintrón - Juana Díaz 

-oüo-
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